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区块链的宿命，数字经济的局

美团打车，抄人后路

区块链正在回归到本来就应该属于它
的位置。这个位置是什么？在我来看，这个
位置就是技术。的确，我们实在是无法再给
区块链找到另外一个更加合适的定义了。
因为过去所有将区块链与技术分隔开来的
企图，都破灭了。

这些事情发生在区块链被人们认识的
早期阶段，那个时候的人们在看待区块链的
时候，仅仅只是将区块链看成是一种创富的
工具和手段，于是，很多玩家在落地区块链
的时候，仅仅只是将区块链与发币或者 ICO
相连。经历了互联网时代造富浪潮的人们，
开始对这个新鲜事物抱有希望，期望它可以
像互联网一样造就一批的富豪。

后来的发展告诉我们，这样一种看待区
块链的方式和方法是极其错误的。仅仅只
是将区块链与数字货币相连，而忽略了它的
落地与应用，纵然是再光鲜亮丽的应用都仅
仅只是泡影而已。于是，区块链的泡沫破灭
了。

资本开始退潮，政策开始监管，区块链
开始降温。

一
这时，人们开始反思：区块链究竟是什

么？区块链究竟可以做什么？
慢慢地，人们对于区块链的认识开始变

得客观与全面：所谓的发币，仅仅只是抄近
道、走捷径，并未真正让区块链的价值真正
发挥；所谓的 ICO，仅仅只是搞营销、打概念，
并未真正将区块链的作用真正释放。

区块链还是应该回归它原本就应该回
归的位置，而这个位置，恰恰就是技术。

对于技术来讲，应用，才是它的本质奥
义。互联网技术的发展，已经为我们完美印
证了这一点。在应用这个问题上，讲究的是
多元和生态，而不是孤立和单一。早期的区
块链应用困局，就是因为陷入了数字货币的
怪圈而无法自拔，最终让区块链的内涵开始
模糊。庆幸的是，经历了洗礼与调整之后，
人们开始重新认识区块链与数字货币，并且
最终让两者开始分野。

一场以区块链的落地和应用为主导的
新发展浪潮开始来临。

这是值得庆幸的事情，它告诉我们，区
块链的发展彻底摆脱了数字货币的牵绊，进

入到了新阶段。然而，区块链落地和应用场
景的单一与孤立，它又告诉我们，在尚未形
成一个多元的生态之前，区块链的功能和作
用是无论如何都无法得到最大限度地发挥
的。

因此，建构多元、生态化的应用体系，是
困扰当下区块链发展的最大问题所在。

这是每一个技术从稚嫩到成熟必然都
会经历的。互联网，亦是如此。回顾互联网
的发展史，我们就会非常明显地看出，只有
真正到了移动互联网时代之后，互联网技术
才算是建构了一个多元、生态化的应用体
系。

区块链，同样如此。
二
尽管现在区块链的落地和应用场景呈

现遍地开花的局面，但是，这些场景多半是
孤立的、单一的、不成体系的。很显然，这个
阶段的区块链的应用更像是早期的互联网，
距离真正意义上的成熟尚需一段很长的路
要走。

于是，我们不仅要问，什么时候区块链
才能真正建构多元、生态化的应用体系呢？
什么时候真正属于区块链的时代才能真正
来临呢？

如果我们将移动互联网时代的来临，看
成是互联网技术真正成熟的标志的话，那
么，数字经济时代的来临，则是区块链技术
真正成熟的标志。换句话说，只有到了数字
经济时代之后，区块链时代才能真正来临。

在数字经济时代，区块链的功能和作用
才能得到最大程度的发挥。区块链技术的
最大作用在于其对于底层数据的重塑与再
造，这一点已经在数字货币的身上得到了证
明。在缺少了对传统行业的数字化改造之
后，区块链的这一功能和作用是无法得到有
效发挥的。

对于数字经济来讲，正是一个对传统行
业进行深度改造的过程，特别是对传统行业
进行数字化改造的过程。经历了这个过程
之后，传统行业的组成元素从传统意义上的
人、财、物，变成了数字经济时代的数字、数
据等元素。只有到了这个阶段之后，区块链
才能真正发挥它的点对点的数据传输、不可
篡改以及共识机制的作用。

在数字经济时代，区块链才能与其他技
术融合在一起。这是一个互联网落幕的时
代，这同样是一个新技术不断出现的时代。
在这个时代，区块链与大数据、云计算、人工
智能等新技术一道，成为互联网的接棒者，
并且开始逐渐承担起再度改造传统行业的
重任。

值得注意的是，这些新技术是孤立的。
大数据是大数据，云计算是云计算，人工智
能是人工智能，它们之间并未真正联通。当
这些新技术并未真正联通，它们的功能和作
用是无法真正得到发挥的。它们所造就的
数字经济时代，并未真正来临。因此，在数
字经济时代，区块链必然要与其他新技术融
合在一起，只有这样，区块链才能真正形成
多元、生态的体系，才能摆脱现在的发展困
境。

在数字经济时代，区块链才能形成真正
意义上的商业闭环。商业闭环，是考验一种
新技术成熟的主要标志。而商业闭环的形
成，同样昭示的是一个多元、生态化体系的
建立。当链圈与币圈分野，区块链的发展开
始走上正道，但距离真正意义上的商业闭环
的形成，尚有很长的路要走。

我曾经对诸多区块链公司进行过走访

和调研，在这个过程当中，有一个事实让我
印象深刻。即很多的玩家仅仅只是为了应
用而应用，而真正支撑他们应用区块链技术
的核心并不在于区应用本身，而是资本输
血。很显然，如果区块链的应用依然是“外
驱”，而不是“内驱”的时候，就说明它的商业
模式是不成熟的，并未形成真正意义上的商
业闭环。

那么，什么时候区块链才能形成真正意
义上的商业闭环呢？答案依然是数字经济
时代。因为只有到了数字经济时代之后，区
块链的发展才不是“外驱”的，而是“内驱”
的；只有到了数字经济时代之后，区块链的
发展才不是片断的，而是完整的；只有到了
数字经济时代，区块链的发展才不是断裂
的，而是联通的。

在资本退潮与政策监管的荡涤下存活
下来的人们开始欢呼与庆幸的时候，一个新
的难题开始出现：区块链依然是少数派。建
构一个多元、生态化的区块链体系，成为一
种必然。这是与数字经济不谋而合。

从某种意义上来讲，数字经济成为区块
链的终局，而区块链则是数字经济时代的

“基础设施”。

打车市场的格局确定了吗？如果这个
问题放在六月份，你或许会不假思索地给出
一个确定性的答案。但是，如果放在现在，
你回答这个问题的语气或许并不一定坚
定。原因众所周知，一切不言自明。

打车市场，开始重新引起人们的关注。
正是在这样一个时刻，曾经在 2019年 5

月份下线的美团打车再度上线，并且开始了
向美团用户的疯狂推送。还是熟悉的配方，
还是同样的味道，美团打车又回来了。同美
团打车一同杀入到现在打车市场的还有以
T3出行、高德地图、百度地图为代表的诸多
玩家。

打车，这个曾经被人们认为业已尘埃落
定的市场再度沸腾了起来。美团的加入，无
疑给正在沸腾的打车市场，又添了一把柴
火。

这不是美团第一次投身打车市场，但操
作的套路却并无任何新意。在上一波的“打
车潮”当中崭露头角的玩家，几乎一直都在
做打车相关的业务。高德地图如此，百度地
图同样如此。同其他玩家一直都将打车作
为一种标配不同，美团打车却可以用死灰复
燃来形容。要知道，在 2019年 5月，美团打
车在经历了一段时间的“风光”之后，便已经
悄然下线。

因此，如果用一个词来形容现在的美团
打车，“死灰复燃”再合适不过了。

一直以来，美团做打车总是给人一种亦
步亦趋的感觉，有顺手牵羊的味道，于是，所
谓的投身打车市场便有了抄人后路之嫌。
尽管做生态是互联网的新老巨头们的商业
模式使然，但是，美团每一次做打车都给人
一种赶鸭子上架的感觉，匆忙上线，又匆忙
下线，并不是为了做打车而打车，更缺少长
远的打算。

上一次美团做打车还是在两年前，那个

时候，以T3出行、嘀嗒出行、高德地图、百度
地图为代表的新生代玩家再度杀入到打车
市场，试图凭借自身在不同市场的流量基础
分一杯羹。虽然那个时候的玩家们并未动
摇滴滴在出行市场的绝对优势地位，但是，
却让人们真真切切地看到了打车市场依然
存在着的机会。

无论是 T3出行、嘀嗒出行为代表的专
业选手，还是以高德地图、百度地图为代表
的非专业选手，他们之所以会投身到打车领
域多半是因为自身的某些业务模块是与打
车有着些许关联的。比如，T3出行和嘀嗒出
行主要就是做出行行业的细分领域，而高德
地图、百度地图则是在发挥他们在地图导航
上的优势。

美团却是一个另类，它做打车仅仅只是
因为看待了打车市场的机会，却并不具备做
打车的先天条件。除了流量之外，所有出行
的“基础设施”都捉襟见肘。

换句话说，美团做打车，仅仅只是为了
讲一个新故事而已，迎合的是资本市场的需
求，而非用户的需要，而这个新故事，却只能
是一个自说自话的“理想国”，实在是缺少现
实的支撑条件。如果一定要给美团做打车
寻找一个理由的话，这个理由无非是它在移
动互联网时代积累下来的流量基础，除此之
外，再无其他。

如果仅仅只是将打车业务看成是一个
收割流量的方式和手段，而不去真正做与打
车业务真正关联的事情，那么，所谓的打车
业务或许仅仅只是一个拍脑袋的行为而
来。除了可以让自身躁动的心得到些许安
慰之外，再也没有其他的意义。

可以想见的是，仅仅只是以这样的思路
来做打车，究竟会遇到怎样的情况。同时，
我们也可以由此判断以这样的思路做打车，
又如何能够坚持现在被奉若圭臬的“长期主

义”。这或许正是美团打车匆忙上线，又匆
忙下线的根本原因。

在某种情况下，美团做打车，并不是为
了做打车，多半是为了抄人后路，投机取巧
而已。

尽管随着滴滴遭遇审查，打车市场再度
陷入到了混战，玩家们都在紧盯着这块蛋糕
不放，并且已经有玩家们吹响了进军打车市
场的集结号，透过现在各大流量平台的铺天
盖地的广告，我们就可以非常明显地嗅到这
样一种气息。美团打车选择在这样一个时
刻上线，其意图不言自明。但是，如果仅仅
只是跟风，而缺少对当下打车市场的冷静判
断，匆匆上线的美团打车或许仍将遭遇以往
它所遭遇的尴尬命运。

俗话说，商场如战场。
抄人后路，在战场上通常被看成是出其

不意攻其不备的得意之作，但是，我们同样
需要明白的是，所谓的抄人后路是在各种条
件都准备得非常充分的情况下做出的。如
果我们将抄人后路放到商场上，道理，或许
同样如此。如果仅仅只是想要出奇兵，但却
没有充分的准备，这个时候，所谓的奇兵，或
许仅仅只是仓促之中的忙乱之举，到头来终
将会被市场所淘汰。

所有的一切都将回归自身，认真审视自
身的优势和特点，做自己真正应该做的。这
才是美团真正需要做的。

现在的美团打车让我想起了当初一直
对社交抱有一种执念的阿里，曾经的阿里对
于社交似乎有一种强烈的执念，哪怕是有一
丁点的机会，阿里便会奋不顾身地投身到社
交的战役里。

然而，后来所发生的一切告诉我们，社
交并不是任何一个人都能做的，也不是任何
一个人都可以做得好的。

真正回归自己擅长的，把自己真正擅长

的做精，做实了之后，再去探索新的发展之
道才是致胜的关键。

这件事情之于美团，其实，同样有一定
的借鉴意义。

从摩拜单车到美团打车，美团想要做出
行的心，一直未死。这是可以理解的。因为
美团一直都在将自身打造成为一个涵盖吃
穿住用行的综合性平台，现在的美团，吃穿
住用上都有了具体的产品作为注脚，唯独出
行缺少一个真正拿得出手的产品。

对于美团来讲，这是不完整的。
但是，这并不能够成为美团每一次都抄

人后路的借口。相对于抄人后路般的浅尝
辄止，美团更多地应该思考如何从长远的角
度来做出行，而不是打一枪换一个地方，用
互联网时代的思维来看待当前的出行市场。

毋庸置疑的是，现在的打车市场硝烟四
起，新的机会正在打开。然而，现在打车市
场早已不是早期的打车市场，现在的互联网
行业也不再是早期的互联网行业。如果仅
仅只是以投机取巧的态度来看待打车市场，
并且试图通过抄人近路的方式来实现自己
未竟的事业和目标，那么，所谓的投身打车
市场，或许仅仅只是一种投机取巧的行为而
已。

美团打车，抄人近路。孰是孰非，不言
自明。


